

Pénuries de médicaments

L'UFC Que Choisir propose une étude et dénonce le scandale des pénuries de médicaments.

La crise sanitaire actuelle a braqué les projecteurs sur des pénuries de plus en plus nombreuses de médicaments. Ce phénomène n'est pas nouveau mais on ne peut que constater une progression exponentielle des difficultés. De 44, en 2008, on est arrivé en 2019 à 1200 médicaments en rupture de stock ou en tension, soit près de 30 fois plus. Pire, l'ANSM fait une prévision de 2400 médicaments dont l'approvisionnement aura posé problème à la fin 2020 !

Nos politiques semblent découvrir la situation mais depuis trop longtemps, on se contente de gérer ces pénuries sans volonté d'y apporter remède.

Que se passe-t-il quand on est confronté à des ruptures de stocks ou des difficultés d'approvisionnement ? Le plus souvent, les alternatives proposées par les industriels ne sont pas satisfaisantes ; c'est même tout à fait insatisfaisant dans 12% des cas et aucune solution n'est apportée dans 18% ! Bien sûr, cette situation entraîne des risques majeurs pour les patients, voire engendre des pertes de chance car le plus souvent il s'agit de Médicaments d'Intérêt Médical Majeur (MITM).

Comment en est-on arrivé là ? La course à la rentabilité engagée par les laboratoires depuis plus de 20 ans a reçu l'assentiment complaisant de nos dirigeants politiques. Rationalisation, externalisation, fragmentation des étapes, hyperspécialisation sont pourtant des termes qui devraient être exclus du domaine de la santé. 80% des principes actifs sont fabriqués en dehors de l'Europe contre 20% il y a trente ans !

Et le moins que l'on puisse dire, c'est que les réponses des pouvoirs publics ne sont pas à la hauteur ; on peut même parler d'incurie. Des sanctions existent pour les industriels qui ne respectent pas leurs obligations de stocks et créent des ruptures : deux laboratoires ont été sanctionnés en 2019 à hauteur de 830 et 5803 euros. Les dirigeants de ces multinationales, qui brassent des milliards, en rient encore !

Préoccupée par l'explosion du phénomène de pénurie des médicaments et par les conséquences désastreuses pour la santé des usagers, l'UFC Que Choisir demande :

- L'obligation pour les laboratoires de constituer des stocks suffisants pour tous les MITM ;
- Le renforcement et l'application des sanctions envers les laboratoires négligents ;
- Le développement d'une production publique de médicaments, à même d'assurer la fabrication continue de ceux délaissés par les laboratoires.

Didier VANQUELEF
Référént régional Santé

Pour aller plus loin, [lien vers la synthèse](#)
Pour aller encore plus loin, [lien vers l'étude complète](#)